
秋天的气息逐渐到来 ， 街头
巷尾的奶茶店又火热了起来 ， 香
甜润滑的口感尤其受年轻人喜欢。
然而， 不少市民一直都有个疑惑：
奶茶中真有牛奶吗 ？ 近日 ， 记者
走访几家奶茶店 ， 部分店主表示
其奶茶中有牛奶 、 也有奶精 ； 也
有几家店主坦言 ， 现在市场上卖
的奶茶中根本没有牛奶 ， 用的都
是植脂末 ， 也就是常说的奶精 。
（9月8日 《新京报》）

奶茶口味香浓 ， 广受欢迎 ，
尤其是受年轻人的欢迎 。 然而美
其名曰 “奶茶” 却无奶也无茶已
经早已算不上秘密 。 除了少数良
心商家以货真价实的牛奶和茶做
原料， 并以此作为宣传的噱头之
外， 市面更多的商家则选择隐晦
不谈成分， 因为其用的是成本便
宜的奶精 、 茶精勾兑 。 据专业人
士介绍， 奶精的主要成分叫氢化
植物油， 是一种反式脂肪酸 ， 长
期食用容易诱发血管硬化 ， 增加
心脏病、 脑血管意外的危险 。 同
时， 为了增加口感 ， 奶茶还有一
些添加剂， 至于添加多少 ， 既无
标准， 也无监管， 全凭商家良心。
总之一句话， 没有标准的奶茶多
喝无益。

食品安全问题越来越受到关
注 ， 那么对于广受欢迎的奶茶 ，
起码要做到标明成分 ， 是奶还是
奶精让消费者喝的明明白白 ， 有

选择的喝 。 相关监管部门除了对
奶茶店准入门槛实施监管 ， 更完
善的标准以及细节规定则显得尤
为必要 ， 比如对奶茶添加标准 、
成分等加以约束 。 同时 ， 只有不
折不扣的监管才能让这些标准落
实在商家的执行过程之中 。 毕竟
奶茶作为日常生活中常喝到的一
种饮品 ， 它不仅关系着群众身体
健康 ， 也关系到相关政府和部门
的公信力。

不管奶茶还是奶精饮品 ， 安
全 、 健康是前提 ， 所以奶茶的相
关标准需要明晰 ， 监管也不能缺
席。 □吴悠悠

无奶的奶茶监管不能缺席

侯坤 ： 西安志愿者拦车救狗 ，
60多名动保人士深夜拦货车救狗 ，
货车司机的妻子突然挥刀扎伤自己
大腿。 一场闹剧中， 动保人士看似
取得了 “胜利”， 成功救下了200余
条狗， 然而由于他们过激的救狗行为，
反而可能因此损失了道义上的支持，
使正当的动保行为陷入尴尬。

■每日观点

新闻【快评】本版热线电话：63581010│ E—mail:bjldwbpl@126.com│校对 周薇│美术编辑赵军│本版编辑 康雪冬│２０15年 9月 9日·星期三02

■每日图评

■网评锐语

国考敢作弊
法办没商量

戴先任： 在很多人眼中， 正常
管教与家暴是傻傻分不清楚。 很多
人认为打是亲， 骂是爱， “棍棍棒
棒出孝子”， 家暴在他们眼中， 便
是正常的管教。 甚至一些执法部门
也不能正确认识到家暴的危害性。
对家暴睁一只眼闭一只眼， 不会让
家暴收敛， 反倒会纵容家暴。

别拿“正常管教”
替家庭暴力开脱

■世象漫说
借机敛财

“见面三分情”， 党员干部也
好， 普通群众也罢， 生活中难免
涉及 “人情”。 然而， 部分干部
以 “大操大办 ” “收受礼金 ”
“公款旅游” 为名， 打着 “人情”
的牌， 却难掩顶风违纪、 借机敛
财 、 个人虚荣心膨胀的本质 。
（９月８日新华网）

爱狗可以理解
救狗需要理性

□老笔

■长话短说

保障房要建好
更要管好

□瞿方业

中共北京市纪委近日下发《关于加大中秋国庆
期间监督执纪问责力度坚决防止“四风”反弹的通
知》，对加强中秋国庆期间作风建设提出明确要求。
《通知》要求各级单位在中秋国庆期间坚持“十个严
禁”，包括严禁滥发奖金和实物，严禁通过电子礼品
卡、电子提货券等隐蔽手段进行公款消费等。（9月8
日《新京报》）

应当说， “十个严禁”， 具体而细致， 概括出
了多年存在的节日乱象。 在中秋和国庆两节来临
之际， 重申这些禁令， 是强化纪律， 防止 “四风”
反弹的重要举措， 也是对现实的及时回应。

虽然和往年相比， 今年在两节来临前， 天价
月饼没有 “满天飞”， 一些单位用公款送礼， 给单
位人员随意发放资金和实物的现象已非常之少，
但 “余孽犹存” 也是一个现实。 就拿天价月饼来
讲， 它仍然被一些商家 “试探性” 地摆上了市面，
或藏身五星级酒店， 或以 “限量版” 身份交易于
超市， 一些商家还打着 “高端定制” “尊贵气息”
等幌子向国企等单位推销， 更有商家在电商、 微
信等新媒体平台上 “开辟新商道”， 礼品卡、 电子
提货券形式， 试图暗渡陈仓。 据中央纪委监察部
网站、 新华社记者近日随机走访了北京、 广东、
福建等地的部分高档酒店、 商场， 发现奢华高价
月饼有 “死灰复燃” 之势。

可见， 为了确保过一个欢乐祥和、 风清气正
的中秋和国庆佳节， 重申严令是必要的。 应当看
到， 如果不重申严令， 一些不正当的现象就可能
回潮， 比如近来媒体就曝出， 一些单位以公款订
制天价月饼， 甚至一些单位还相当 “识时务” 地
要求在礼品盒上印制社会主义核心价值观， 这不
知道是讽刺， 还是黑色幽默。

从这个意义上讲， 节前发布严令， 重申纪律，
就是给一些人打预防针， 让一些人放松了的神经
再紧起来， 不要心存侥幸， 不要以为反四风是一
阵风。 重申禁令， 也是巩固反四风的果实， 现实
一再证明， 反四风犹如逆水行舟， 不进则退。

长期以来， 节假日几乎成为奢侈腐败之风相
对集中的日子， 请客送礼成风， 公款吃喝成风，
相互走动拉关系谈交情成风， 这种风气几乎深入
一些人的骨髓， 成为一些人的行为习惯和模式，
就是到了现在， 不是还有人在偷偷公款吃喝吗？
不是还有人在顶风腐败吗？ 外面的豪华酒店吃不
成了， 有些人躲进单位的食堂继续吃； 茅台酒大
大方方喝不成了， 就装进矿泉水瓶里继续喝， 真
是吃惯的嘴， 跑惯的腿， 要改掉这些不良习惯，
真是比触动灵魂还难啊。 这说明， 改掉不良毛病
和习惯， 是一个长期的系统工程， 需要一个长时
间的严格管理， 只有如此， 新的习惯才会慢慢养
成， 新的风气才能慢慢形成。 四风的形成， 就像
自然界的生态被破坏， 要恢复起来， 同样需要一
个拨乱反正的过程， 新的生态要建立起来， 就得
将影响生态的乱象严格管住才行。

公生明、 廉生威。 只有官场的风气得到扭转，
新的习惯将逐步养成， 社会风气才会得到转变，
过去人们办事讲关系， 以后则只需依照规则和法
律就成， 过去官员们要进步， 要依着领导个人的
好恶， 现在只看个人的品德和能力， 只有官场风
气变了， 社会风气才能随之改变， 人与人之间的
关系也随之变得简单纯洁， 不再被各种不正常的
关系和利益所左右。

因此， 在每个节假日， 让那些不正当的东西
远离节假日， 这不仅是回归节日原本的意蕴， 更
是为了让平常的日子变得纯净起来。

朱清建： 无线电对讲机、 隐形
耳机……在考场发出一道道挑战公
平的 “作弊电波”。 兰州安宁区法
院接连对两起非法获取国家秘密罪
案及故意泄露国家秘密罪案作出判
决 。 要加强社会和考生的诚信教
育， 让 “人无信不立” 的理念成为
考生共识。 对敢触 “红线” 者要严
惩。

今年全国城镇保障性安居工程
计划新开工740万套 （其中各类棚
改580万套）， 基本建成480万套。 9
月7日， 住房和城乡建设部发布数
据， 截至8月底， 全国城镇保障性安居
工程已开工598万套， 基本建成506万
套， 分别占年度目标任务的 80％和
105％。 （9月8日 《京华时报》）

保障房开工完成八成任务， 这
对那些急等着住进保障房的群众来
说是个好消息。 不过， 需要注意的
是 ， 保障房既要建好 ， 更要管理
好。 在现实生活中， 一些地方政府
对保障房建设态度暧昧， 要么不乐
意建， 要么重建轻管。 在那些不重
视保障房建设、 保障房管理机制不
完善的地方， 保障房问题多多。 比
如， 有些不符合政策的人开着豪车
住进了保障房， 而那些真正有住房
需求的低收入群体却只能望 “房”
兴叹； 比如， 很多保障房小区配套
基础设施或公共服务设施不完善，
距中心城区较远， 环境脏乱差、 物
业管理不到位……

保障房建设不能只算经济账 ，
还要算民生账、 社会账。 说白了，
实现群众住有所居既能体现地方政
府的责任担当意识， 也是地方政府
义不容辞、 不可推卸的责任和义务。
保障房只有与群众的物质和精神需
要双契合， 才能实现 “物尽其用”，
才能完成保障民生的神圣使命。

各级各地政府要在摸索中不断
加快保障房建设， 不仅要建设好，
还要管理好 ， 做到保障房选址科
学、 质量过硬、 配套完善， 分配公
开、 公正、 透明， 避免资源浪费。

□谢庆富

臭骨熬汤缘于监管失灵
9月5日， 网上有消息反映， 四

川省南充市蓬安县福德镇中心小
学校初中部食堂用碎骨残渣熬汤，
而这些碎骨属于 “垃圾骨头 ” 并
“散发恶臭”。 事情暴露后 ， 校方
一度想要深埋销毁 ， 却被情绪激
动的家长要求挖出 。 （9月7日中
国广播网）

“垃圾骨头 ” 熬汤缘于管理
“骨头坏死”。 学校食堂 ， 直接关
系到学生的健康和安全 ， 稍有疏
忽 ， 可能会造成群体性的事故 ，
给学生的身心健康和安全带来严
重的后果 。 “垃圾骨头 ” 熬汤除
了 “一包了之” 后的监管缺失外，
往往与学校领导有着一定利益的
纠葛 。 承包人大都与学校领导有
着一定的关系 ， 或者从中得到好

处 ， 所以是睁只眼闭只眼 ， 学校
食堂出现监管真空 ， 所以 “问题
食堂” 的出现也就不足为奇。

校方不能对食堂承包后撒手
不管 ， 应加强对学校食堂承包后
的监管 ， 不能签了承包合同就万
事大吉 ， 而应有专人负责 ， 并经
常检查和督促 ， 尤其是要会同工
商 、 质监和卫生防疫部门 ， 不定
期地对学校食堂进行检查、 检疫，
进行严格把关 ， 让广大学生吃上
安全放心的饭菜 。 教育主管部门
对此不能 “失语”， 要积极采取对
策 ， 管好学校的承包食堂 ， 把隐
患消灭在萌芽状态 。 同时对于学
校食堂出现饮食安全问题 ， 应该
追究学校领导管理的连带责任。

□汪代华

剥掉公款消费的
“隐身衣”


